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绿化面积确有减少
甘泉苑小区由平利路 21弄、

41弄、87弄以及志丹路 501弄、灵

石路 1082弄、灵芝公寓等共同组
成，总计 3250户人家，是甘泉地区

最大的小区。小区原有绿化率高达
44.98%，曾种植总计 3万多株树木，

是全区第一个生态园林型小区。

记者走进小区，看到多个工
程队正在施工。记者拿金先生提

供的照片与现场对比，发现确实有
部分绿地已被“改造”为道路或停

车场。金先生告诉记者，从 2020年
9月开始，施工队就开始砍伐小区

里的树木，光树龄达 31年的意大

利杨木就被砍掉了 50棵左右。“至

于那些小植物，（被砍伐的）更是不
计其数。”

有居民表示，根据《上海市绿
化条例》，砍伐树木必须向绿化局

报备，并且每棵树都要有绿化局批
下来的许可证件，而他们始终没有

从物业和居委会那里看到过相关

证件。
记者在走访过程中还看到，有

些树木和植被突兀地“立”在道路
中。施工人员表示，这些都是在居

民投诉后被保留下来的。

记者随后向普陀区绿化局询
问相关法律法规问题。绿化局相关

负责人张女士表示，经现场鉴定，

甘泉苑被砍伐的都是死树，绿化局

开过鉴定书。砍伐死树是不需要行

政许可的，所以不违规。

改造征询多数支持
金先生痛心于绿化减少，但记

者也听到了不同的声音。其他几位

居民告诉记者，他们支持绿化改
造，这些树越早移除越好。

这些居民表示，原本繁茂的植
被虽然美化了小区，却给居民带来

严重困扰。例如意大利杨木的飞

絮，对于体质敏感者的健康是非常
不利的。还有绿化带造成小区道路

狭窄，停车位严重紧缺，行车也非
常不便。“有一次因为急救车开不

进来，一个老人就这样‘走’掉了！”
有居民说。

记者随后采访了甘泉苑居委
会主任和甘泉街道相关负责人。他

们都表示，居民提到的事情属实，
甘泉苑还发生过飞絮引发火灾、树

木磨断电线等严重事故。居委会收

到的关于“绿化扰民”的诉求数不
胜数。街道负责人还拿出绿地改造

征询单给记者看，从 2018 年到
2020年，每张征询单都获得了超

过三分之二小区居民的同意。

速生绿植将被取代
张女士告诉记者，甘泉苑的绿

化属于历史遗留问题。在上世纪

90年代甘泉苑建造过程中，开发
商选取了大量的速生植物，其中就

包括意大利杨木。“这些树长得快，
一两年就能出效果，但实际上这些

树木并不适合小区种植。”

意大利杨木生长迅速，外表高
大，然而树质十分疏松。随着树龄

增长，这些树会越来越高大，被吹
断吹倒的可能性也越来越高。同时

意大利杨木的飞絮也十分危险，是

严重的过敏原和火灾隐患。张女士

说：“意大利杨木现在多是作为防
护林来种的，而且生命周期只有 50

年，甘泉苑里的意大利杨木已有 30

多年了，我们不可能等到它们彻底

衰败造成事故才开始处理。”
张女士还说，随着绿化改造的

进展，后期会把砍伐的树木补种回

来，而且会换成适合小区种植生长
的树木。甘泉苑居委会主任称，按

改造计划，将来会种桂花树来取代
意大利杨木等速生植物。

依规补绿难以达标
当记者问到小区绿地面积缩

小时，张女士告诉记者，绿化改造

工程是居民刚需，得到大多数居民
的拥护，又符合国家民生政策，是

一件好事。但正如金先生所讲———
“不合规”。

张女士解释，近年来随着居民

私家车越来越多，甘泉苑不可避免
要拓宽道路、增加停车位。“这些小

区都是上个世纪设计的，当初只考
虑到停自行车，现在私家车这么

多，根本没地方停。”
“小区主要占地无非有 3块，道

路、住房、绿化。拆房子不可能，要

拓宽道路只能占绿地，而占绿地就
违规。”张女士说，“根据相关条例，

被占用的绿地面积必须补种回来，
但是根本没有空间可以补种。另一

种方式是修建立体绿化，但是小区
的斜顶修不了绿化，并且立体绿化

只能折算 35%的绿化面积，根本不
够。”而绿化改造既是居民需求又

是政策要求，不可能停工。
张女士表示，这种“绿化改

造”和“毁绿投诉”之间的“冲突”
并非甘泉苑独有，很多小区都遇

到过这种情况。“即便大多数居民
同意，只要有居民投诉，改造就会

遇到阻碍。”
但张女士认为，追求小区生活

环境的美丽和宜居应是所有人的
愿景。在改造中会尽量满足和平衡

各方诉求，用改造样本的品质提升
给予居民更加美好的体验。“让居

民拥有更多获得感、幸福感、安全
感，或许是化解矛盾的一种办法；

而法规如何更加完善、更加合理、
更具可操作性、更适应时代发展的

要求，也是亟待解决的问题。”

本报记者 陈浩 实习生 李舜杰

    市民化老伯反映，徐汇区

华展路附近缺少路牌指示，带
来诸多不便，容易误导过往行人。

化老伯说，前天上午，他前往
华展路探望一位老友，在公交车站

下车后，却怎么也找不到华展路。
“我在附近兜了一圈，没有发现路

牌，最后询问一家路边小店的老
板，他给我指了路。”化老伯告诉记

者，不仅仅是华展路，周边多条道

路的路牌也不够，“年轻人还可以
打开手机导航，我们老人用不来这

些，怎么找路？”
记者来到现场后看到，华展路

较长，与龙吟路相交，最东侧

抵达龙吴路。不过，在

华展路周边，

路牌确实比较“稀缺”。记者从华展

路龙吴路口一路向西，走大约15

分钟后，直到近龙吟路口，才看

到一块标有“华展路”的路牌。
市民建议，对于这种过

长道路，相关部门应增设

一些路牌或指示牌，给

过路市民指明方向。

实 习 生 王越
本报记者 徐驰

    市民杨先生反映，杨浦区翔

殷路军工路口杂草丛生、淤泥堆
积，给周边居民出行带来不便。

记者来到现场，粗略估计这
段 1000米左右的人行道上，淤

泥占去整条道路约三分之一的
面积。光秃秃的泥地裸露在外，

淤泥与地砖高低不平、坑坑洼

洼，旁边还堆积了大量砖块和建
筑垃圾。

市民反映，每到下雨天，这
里的淤泥会形成一片“沼泽地”。

“这个情况已经有一段时间了，根
本无人问津。下雨的时候，这里根

本没办法走路。”有市民直言，由
于人行步道地砖与淤泥都高低不

平，行人很容易被绊倒摔跤，“除

此之外，建筑垃圾与干垃

圾混合露天堆放，气味
难闻，蚊蝇乱飞，环境脏乱。”

这段淤泥路不仅影响行人
通行，也让不少非机动车主头

疼。记者在采访时遇到骑电动车
的吴女士。她说，这里的非机动

车道也凹凸不平，稍有不慎，溅

起的泥水会弄脏裤脚，甚至有连
人带车摔倒的危险。

对此，市民呼吁，施工部门
尽快整修道路、铺设地砖、清除

野草和淤泥。如果暂时不能整
修，也应设置规范的安全护栏、

树立施工铭牌及标注修复时间，
并告知市民施工进程。

通讯员 周斌 本报记者 徐驰

小区绿化改造遭“毁绿”质疑？
有居民痛心绿化减少 也有居民为移树扩路叫好

翔殷路军工路口

杂草丛生 淤泥堆积
市民呼吁尽快整修道路或设置护栏

华展路周边

路牌“稀缺”寻路不便
市民盼望增设路牌或指示牌
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家住普陀区甘泉
苑的金先生向“帮侬
忙”反映，小区绿化改
造工程破坏了绿化，一
些树木被砍伐，绿化面
积缩水。不过，记者调
查发现，也有大量居民
支持这一“改造”。相关
部门直言，此间遭遇了
“占绿”和“补绿不足”
的法规冲突。

■ 被砍伐的意大利杨木 ■ 绿地被改造成道路和停车场 陈浩 摄
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